

ISSN: 1688-7786

Informe Mensual de Política Exterior Uruguaya –

Nº 75 | Segunda época

Setiembre 2021

El Observatorio de Política Exterior Uruguaya (OPEU) es un proyecto de información mensual para la sistematización y divulgación de noticias sobre el relacionamiento externo del país. El informe es elaborado en base a notas de prensa y comunicados del gobierno. El OPEU es un proyecto del Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad de la República (UdelaR, Uruguay) que integra el Observatorio de Políticas Exteriores del Cono Sur.



Responsable: Diego Hernández Nilson. Redacción: Santiago Teperino, Ana del Rey, Agustina Romero, Nastasia Barceló y Diego Hernández Nilson. Divulgación: Santiago Teperino.

Correo electrónico: observatoriopoliticaexterioruruguaya.wordpress.com/

Repositorio Colibrí (UdelaR): colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631

Twitter: twitter.com/opeuv

Facebook: facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-

Uruguaya-OPEU/199096573446968

Las fuentes pueden consultarse en los siguientes sitios de Internet:

Diario El País
Diario La Diaria
elpais.com.uy
ladiaria.com

- Diario La República <u>diariolarepublica.com</u>

Ministerio de Relaciones Exteriores mrree.gub.uy

Montevideo Portal <u>montevideo.com.uy</u>Presidencia <u>presidencia.gub.uy</u>



SUMARIO

Principales noticias del mes:	
Uruguay comunica interés de China en avanzar en TLC	3
Lacalle en la Asamblea General de Naciones Unidas	4
Asuntos multilaterales:	
Uruguay participa en cumbre global de comercio de servicios	4
Asuntos regionales y hemisféricos:	
Lacalle participa en cumbre de la Celac	5
Presidente del BID visita Uruguay	5
Asuntos bilaterales:	
<u>Brasil</u>	
Arbeleche se reúne con ministro de Economía de Brasil	5
Región	
Lacalle recibe al presidente de Chile	6
Bustillo se reúne con el canciller de Ecuador	6
Uruguay dona vacunas contra el Covid-19 a Paraguay	6
Mundo	
Cancillería recibe pedido formal de acoger familias afganas	6
Arabia Saudita dona insumos médicos en la lucha contra covid-19	7
Comunicados de prensa	7

PRINCIPALES NOTICIAS DEL MES

URUGUAY COMUNICA INTERÉS DE CHINA EN AVANZAR EN TLC

El presidente Luis Lacalle Pou anunció en conferencia de prensa que el gobierno uruguayo recibió una oferta formal de China para iniciar el análisis de factibilidad para avanzar, posteriormente, hacia un tratado de libre comercio entre ambos países. Previamente, el mandatario se reunió en la Torre Ejecutiva con representantes de todos los partidos políticos con representación parlamentaria para informar sobre este avance. Lacalle Pou anunció que también se informará a las Cámaras empresariales y sindicatos. Asimismo, indicó que los demás socios del Mercosur ya fueron informados por el canciller Francisco Bustillo.

El equipo que llevará adelante el estudio de factibilidad, que se espera finalice en 2021, será coordinado por el embajador Fernando López Fabregat (Ministerio de Relaciones Exteriores), mientras que el economista Juan Labraga (Ministerio de Economía y Finanzas) actuará como coordinador alterno. Asimismo, se incorporarán los puntos focales de los ministerios sectoriales y serán convocados diferentes actores públicos y privados.

Lacalle Pou manifestó que "Uruguay hoy pasa de las palabras a la acción, empieza a abrirse al mundo para generar prosperidad" (La Diaria – 07/09/2021). Posteriormente agregó sobre el tema: "los chiquitos tienen que ir a competir con el mundo. Por eso nos vamos a abrir al mundo. Tanto a China como a cualquier país que quiera comerciar con nosotros, para darle oportunidades a nuestra gente" (La República – 30/09/2021). Por su parte, Bustillo aseguró que, además de China, hay "otros países" que ya le plantearon a Uruguay su interés de negociar eventuales acuerdos comerciales.

La noticia generó repercusiones. Los partidos socios de la coalición de gobierno dieron su respaldo al anuncio, mientras que la representante del FA que participó del encuentro convocado por el gobierno, María Josse Rodríguez (coordinadora transitoria, en ausencia de Ricardo Erlich) dijo que lo analizará.

A nivel de la sociedad civil, el secretario general de la central única sindical PIT-CNT, Marcelo Abdala, recordó la oposición de la central al intento de negociar un acuerdo similar en 2016, dijo que planteará al gobierno trabajar el tema en el ámbito tripartito, y contrastó los beneficios para el agronegocio con los riesgos que supone para sectores más intensivos en mano de obra y valor agregado. El ministro de Trabajo y Seguridad Social, Pablo Mieres, coincidió con Abdala sobre la necesidad de analizar el tema en ámbitos tripartitos organizados sectorialmente.

En Argentina hubo diversas reacciones, el ministro de Desarrollo Productivo, Matías Kulfas subrayó que Uruguay "puede hacer un acuerdo bilateral con China por fuera del Mercosur o puede seguir en el Mercosur" (La República – 09/09/2021). Por su parte, el recientemente nombrado canciller Santiago Cafiero dijo "nosotros somos importantes para Beijing, y ellos no van a oficializar un acuerdo que puede complicar la relación bilateral con Argentina" (La República – 27/09/2021).

(El País – 08/09/2021; El País – 10/09/2021; El País – 11/09/2021; El País – 22/09/2021; El País – 24/09/2021; El País – 28/09/2021; La República – 07/09/2021; La República – 08/09/2021; La República – 10/09/2021; La República – 11/09/2021; La República – 18/09/2021; La República – 24/09/2021; La República – 25/09/2021; La República – 27/09/2021; La República – 28/09/2021; La República – 29/09/2021; La República – 30/09/2021; La Diaria – 07/09/2021; La Diaria – 13/09/2021;

Montevideo Portal – 07/09/2021; Montevideo Portal – 08/09/2021; Presidencia: 07/09/2021).

LACALLE EN LA ASAMBLEA GENERAL DE NACIONES UNIDAS

El presidente Luis Lacalle Pou presentó su discurso ante la 76ª Edición de la Asamblea General de las Naciones Unidas (ONU) en la ciudad de Nueva York (EE. UU.). En su intervención, Lacalle Pou manifestó que Uruguay "tiene una valoración muy importante en la libertad individual. No podemos concebir la libertad sin responsabilidad y sin solidaridad. Uruguay demostró que con el uso de la libertad responsable manejó gran parte de la pandemia". Con referencia a las vacunas indicó que "ha habido un suministro deficitario en las vacunas, deficitario y no equitativo, los países tuvimos que salir a comprar cada uno por su lado". También agregó que "el proceso de vacunación es vital para recuperar la libertad en nuestros países. Uruguay, nuestro país, está en proceso de abrirse más al mundo y necesitamos una correlación con todos los bloques". Por su parte, y en relación con los Derechos Humanos, sentenció que "no podemos ser omisos en denunciar las violaciones. Gobiernos autoritarios que terminan empobreciendo a su gente por varias generaciones" (La República – 23/09/2021).

Durante su visita a EE.UU., el presidente Luis Lacalle Pou mantuvo un encuentro con el enviado especial de Estados Unidos para el cambio climático, John Kerry; con grupos de inversores; y con el director ejecutivo de B'nai B'rith International, Daniel Mariaschi. Tras este último encuentro, Lacalle anunció que Uruguay no participará de la conmemoración de los 20 años de la Cumbre de Durban, que Israel califica de "antisemita" y "racista". Paralelamente, el canciller Francisco Bustillo mantuvo un encuentro con el delegado del gobierno de EEUU para Latinoamérica, Brian A. Nichols. Al respecto, Lacalle dijo que "queremos estar cerca de todos los países y las potencias para comerciar, para la prosperidad de los uruguayos", agregando que "Uruguay está dando una muy buena señal de apertura al mundo" (La Diaria – 22/09/2021).

(El País – 20/09/2021; El País – 21/09/2021; El País – 22/09/2021; El País – 23/09/2021; La República – 20/09/2021; La República – 21/09/2021; La República – 22/09/2021; La República – 23/09/2021; Montevideo Portal – 20/09/2021; Montevideo Portal – 21/09/2021; Montevideo Portal – 21/09/2021; La Diaria – 21/09/2021; La Diaria – 24/09/2021; Presidencia: 22/09/2021).

ASUNTOS MULTILATERALES

URUGUAY PARTICIPA EN CUMBRE GLOBAL DE COMERCIO DE SERVICIOS Se realizó en China la Cumbre Global sobre Comercio de Servicios en el marco de la 8ª Feria de Comercio Internacional de Servicios. El presidente de la República, Lacalle Pou, participó en forma virtual y en su mensaje subrayó la importancia de profundizar los vínculos de amistad y cooperación entre ambos países. Además, señaló la expectativa de avanzar en una asociación estratégica y destacó el lugar que ocupa

Uruguay en América Latina, así como los regímenes especiales para inversiones extranjeras y su estabilidad normativa que aporta seguridad y previsibilidad. (Presidencia – 02/09/2021).

ASUNTOS REGIONALES Y HEMISFÉRICOS

LACALLE PARTICIPA EN CUMBRE DE LA CELAC

El presidente Luis Lacalle Pou participó de la VI Cumbre de presidentes y jefes de Estado de la Celac, celebrada en México. Durante su discurso, Lacalle Pou criticó la situación de Cuba, Nicaragua y Venezuela, a nivel político y en materia de derechos humanos. Al respecto, indicó que "cuando uno ve que en determinados países no hay una democracia plena, cuando no se respeta la separación de poderes, cuando desde el poder se usa el aparato represor para callar las protestas, cuando se encarcela opositores, cuando no se respetan los derechos humanos. Nosotros, en esta voz, tranquila pero firme, debemos decir con preocupación, que vemos gravemente lo que ocurre en Cuba, Nicaragua y Venezuela". En respuesta, el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, invitó a Lacalle Pou a debatir "de democracia, de libertades, de resistencia, de revolución". Por su parte, el presidente de Cuba, Miguel Díaz Canel, dijo: "la mención que hizo el presidente Lacalle denota su desconocimiento de la realidad. Escuche usted a su pueblo que recogió más de 700 mil firmas contra la Ley Urgente que usted impuso...". Ante esto, Lacalle Pou le contestó a Díaz Canel "la oposición puede juntar firmas, en mi país, por suerte, la oposición tiene resortes democráticos para quejarse. Esa es la gran diferencia con el régimen cubano" (La República – 19/09/2021; El País - 18/09/2021; El País - 19/09/2021; El País - 20/09/2021; La República – 18/09/2021; La República – 19/09/2021; Montevideo Portal – 17/09/2021; Montevideo Portal – 19/09/2021; La Diaria – 18/09/2021; La Diaria – 20/09/2021; Presidencia: 18/09/2021).

PRESIDENTE DEL BID VISITA URUGUAY

El presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Mauricio Claver-Carone, en su visita Uruguay se reunió con el presidente de la República, Lacalle Pou. Tras el encuentro, el presidente del BID señaló la disposición del organismo de ayudar a Uruguay en todos los proyectos que sea posible y manifestó interés en concretar proyectos de agua, saneamiento, transporte e infraestructura digital y logística en Uruguay. Asimismo, destacó la estabilidad de Uruguay por sobre el resto del continente, lo cual lo posiciona en una situación privilegiada para atraer inversiones. (Presidencia: 16/09/2021).

ASUNTOS BILATERALES

BRASIL

ARBELECHE SE REÚNE CON MINISTRO DE ECONOMÍA DE BRASIL

La ministra de Economía y Finanzas, Azucena Arbeleche, viajó a Brasilia donde mantuvo un encuentro con su par brasilero, Paulo Guedes, donde trataron asuntos

temas regionales y que competen a ambos países. Uruguay plantea el tema asociado a la propuesta de reducción del Arancel Externo Común, de la cual Guedes es un férreo defensor dentro del gobierno brasileño y que también encuentra la principal resistencia en Argentina. Estaba previsto que junto con Arbeleche también participara de la misión el canciller Francisco Bustillo, pero canceló su viaje a último momento por la imposibilidad de ser recibido por su par, Carlos Alberto Franca, a quien le surgió un compromiso imprevisto. (El País – 03/09/2021; El País – 04/09/2021; La República – 04/09/2021; La Diaria – 03/09/2021).

REGIÓN

LACALLE POU RECIBE AL PRESIDENTE DE CHILE

El presidente Luis Lacalle Pou recibió al mandatario chileno, Sebastián Piñera, en la residencia de Suárez. Piñera invitó a Uruguay a incorporarse al proyecto Humboldt, iniciativa que se está desarrollando juntamente con Argentina y Brasil, de un cable óptico submarino que va a unir a América del Sur con el mundo del Asia y el Pacífico. Asimismo, trataron cuestiones en materia de ciberseguridad e igualdad de género y acciones conjuntas en el continente antártico. Como resultado de la visita s firmó entre los ministerios de Salud Pública de Uruguay y Chile un memorando de entendimiento que establece un marco legal general para el desarrollo de acciones de cooperación técnica a través de intercambio de información pública, profesionales y técnicos especializados, asesorías y visitas. Posteriormente, Piñera mantuvo un encuentro con la vicepresidenta de la República, Beatriz Argimón, en las instalaciones del Parlamento. (El País – 27/09/2021; El País – 28/09/2021; La República – 27/09/2021; Presidencia – 27/09/2021; El País – 28/09/2021; La República – 28/09/2021; Presidencia – 27/09/2021; El País – 28/09/2021; La República – 28/09/2021; El País – 28/09/2021; La República – 28/09/2021;

BUSTILLO SE REÚNE CON EL CANCILLER ECUATORIANO

El canciller Francisco Bustillo se reunió con su par ecuatoriano, Mauricio Montalvo, en el marco de la visita oficial del canciller a dicho país. Los ministros repasaron temas de las agendas bilateral y regional, y plantearon posibles acuerdos en temas sanitarios y de aduanas, de cara a la próxima reunión de la comisión mixta bilateral. Además, suscribieron un Memorando de Entendimiento entre la Academia Diplomática del Ecuador y el Instituto Artigas del Servicio Exterior de Uruguay. (La República – 08/09/2021; Montevideo Portal – 08/09/2021; Presidencia: 08/09/2021).

URUGUAY DONA VACUNAS CONTRA EL COVID-19 A PARAGUAY

El gobierno donó 48 mil dosis de la vacuna contra el coronavirus de la fórmula de AstraZeneca a Paraguay. La decisión del gobierno responde a "un deber regional e internacional" que estimaron debido a la situación sanitaria de Paraguay. (El País – 03/09/2021; La República – 04/09/2021).

MUNDO

CANCILLERÍA RECIBE PEDIDO FORMAL DE ACOGER FAMILIAS AFGANAS

El Ministerio de Relaciones Exteriores recibió formalmente el pedido de acogida presentado por 15 familias afganas por medio de una ONG con sede en EE. UU. Si bien el gobierno reconoce que debe tomar una definición rápidamente, debido a que las

personas que vendrían a Uruguay aún continúan en Afganistán y sus vidas corren peligro, se estima que la decisión no será inmediata, ya que es necesario definir varios aspectos previamente. (El País – 07/09/2021; La República – 08/09/2021).

ARABIA SAUDITA DONA INSUMOS MÉDICOS EN LA LUCHA CONTRA COVID-19

El Reino de Arabia Saudita realizó entrega al Ministerio de Salud Pública de una donación de un valor aproximado de USD 2.000.000 compuesta por 123.915 sobretúnicas, 2.331.700 tapabocas, 188.000 máscaras KN95, 946.000 guantes de nitrillo, 25.024 sobretúnicas estériles y 53 respiradores. En el acto de entrega participaron el embajador de Arabia Saudita Eyad Ghazi Hakeem, el ministro de Salud Pública, Daniel Salinas; el subsecretario, Jose Satdjian y la subsecretaria del Ministerio de Relaciones Exteriores, Carolina Ache. (La República – 13/09/2021).

COMUNICADOS DE PRENSA

08/09/2021

Comunicado nº 162/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/visita-oficial-del-canciller-republica-oriental-del-uruguay-ecuador

09/09/2021

Comunicado nº 167/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/cierre-visita-oficial-del-canciller-francisco-bustillo-republica-del

Comunicado nº 166/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-

<u>exteriores/comunicacion/comunicados/agenda-mision-oficial-del-canciller-francisco-bustillo-republica-del</u>

Comunicado nº 168/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/iv-reunion-consultas-alto-nivel-uruguay-suecia

13/09/2021

Comunicado nº 169/21:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-

<u>exteriores/comunicacion/comunicados/condolencias-fallecimiento-ex-presidente-republica-portuguesa-jorge</u>

20/09/2021

Comunicado nº 173/21:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/red-puntos-focales-sobre-mujeres-paz-seguridad-traspaso-copresidencia

25/09/2021



Comunicado nº 175/21:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-

<u>exteriores/comunicacion/comunicados/presidente-lacalle-pou-regreso-uruguay-tras-gira-oficial-mexico-estados</u>

27/09/2021

Comunicado nº 178/21:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-

<u>exteriores/comunicacion/comunicados/acuerdo-seguridad-social-entre-republica-oriental-del-uruguay-federacion</u>

Comunicado nº 177/21:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-

<u>exteriores/comunicacion/comunicados/uruguay-participa-cumbre-sobre-sistemas-</u>alimentarios

28/09/2021

Comunicado nº 182/21:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-

<u>exteriores/comunicacion/comunicados/comienzo-tareas-del-equipo-negociador-para-estudio-factibilidad-del</u>

29/09/2021

Comunicado nº 183/21:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-

<u>exteriores/comunicacion/comunicados/canciller-bustillo-se-reunio-ministro-comercio-corea-embajador-japon</u>